

# DIARIO DE PALMA.

MARTES 22 DE NOVIEMBRE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.  
 MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.  
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 7 h. 6 ms. . . . . y se pone á 4 h. 54 ms.  
 Sale la luna á 10 h. 54 ms. de la noche . y se pone á 12 h. 35 ms. de la mañana.  
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia  
 11 h. 46 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Librería de D. F. Guasp.  
 MAHON.... D. Matías Mascaró.  
 IBIZA..... D. Joaquin Cirer y Miramont.

## NOTICIAS ESTRANJERAS

### CUESTION DE ORIENTE.

Leemos en la *Patria*: «Una correspondencia particular de las riberas del Danubio, del 28 de octubre, manifiesta que todos los fuertes y baterías establecidos en la ribera derecha del rio estaban completamente armados y defendidos por numerosas guarniciones. Además se han organizado dos importantes cuerpos de reserva, el uno para impedir el paso del Danubio, en caso de que los rusos quisieran emprender esta operacion, y el otro para secundar los movimientos del cuerpo de ejército turco que opera en Valaquia.— La organizacion estratégica de los turcos en el Danubio está establecida de modo que pueden soportar una guerra tan larga como enérgica.

Una carta particular de Constantinopla del 29 asegura que se acababa de saber que la escuadra turco-egipcia, destinada á proteger la costa de Asia, habia dado caza á varios buques de guerra rusos, los cuales no encontrándose en número suficiente para arriesgar un combate habian regresado á Sebastopol.

Las últimas noticias de Belgrado anuncian que el príncipe reinante de Servia acababa de enviar á Constantinopla uno de sus generales para esponer al Divan la situacion de esta provincia y para entenderse con él sobre los medios de defensa que conviene adoptar para el caso en que la Turquía se viera atacada por este lado.»

#### Partes telegráficas particulares.

«Berlin 10 de noviembre.

El *Monitor prusiano* describe del siguiente modo la accion de Oltenitza, según la versión que ha recibido de Bucharest con fecha 5 del mismo noviembre:

Los turcos en número de 23,000 pasaron el Danubio, el 2 de noviembre, cerca de Oltenitza, y se situaron en unos atrincheramientos contruidos antiguamente por los rusos.

El general Dannenberg principió el ataque con seis batallones rusos y ganó á la bayoneta dichos atrincheramientos.

La caballería rusa no pudo obrar á causa de los pantanos.

Se ignora la pérdida que tuvieron ambos ejércitos.

El príncipe Gortschakoff salió el 5 de Bucharest para felicitar á sus tropas pro su bravura.»

«Viena 9 de noviembre.

Espulsados al principio los turcos de la posesion de Oltenitza, vol-

vieron de nuevo á la carga, y apoyados por dos baterías continuaron el combate que duró veinte y ocho horas.

Los turcos quedaron dueños del campo de batalla, retirándose los rusos hácia Bucharest.»

«Constantinopla 31 de octubre.

Reina la mas perfecta tranquilidad. La Turquía no empleará á los refugiados austríacos en sus ejércitos de Europa. Selim-Bajá, general en jefe del ejército de Asia, ha pasado la frontera rusa.

Se ha confirmado la noticia que circulaba de haber tenido lugar una batalla cerca de Batoun.»

Se lee en la *Gaceta de Postas de Francfort* del 10 de noviembre: «Una carta particular anuncia que el general Dannenberg, que se encuentra en la ribera derecha del Luna, será próximamente atacado; 12,000 turcos han avanzado en direccion de Skripetz, camino de Kalafat á Craïowa. El cuerpo de ejército de Osten-Sacken apesar de sus marchas forzadas no habia podido aun pasar el Pruth el 27 de octubre.»

Escriben de Hermanstadt (Transilvania) el 4 de noviembre á la *Presse de Viena*: «Créese que hay ya mas de 30,000 hombres de tropas turcas en el territorio de la Valaquia. Ha circulado el rumor en Bucharest de que la Puerta otomana haria un empréstito con los Estados Unidos. Dícese que el ministro norte-americano en Constantinopla se interesa en este asunto, y que el empréstito será de 300 millones de piastras. Por ahora no falta dinero en el campo turco; cada semana llegan al cuartel general ocho millones de piastras. Las tropas que han entrado en la Valaquia observan una disciplina digna de elogio.»

El corresponsal de Paris de la *Sa-lud pública* de Lion escribe á este periódico con fecha 12, manifestando que circulaba el rumor en la bolsa de una derrota espermentada por los turcos, cuya noticia se hacia proceder de Mr. de Kisseleff; pero añade que no se habia confirmado. Dice por otra parte que el *Morning-Post* hace presentir el asalto y toma de Bucharest por los turcos, de cuyo hecho hablan tambien el *Constitucional* y la *Presse*.

La embajada otomana en Paris acaba de verificar otro envío de 10 mil carabinas francesas á Constantinopla.

El *Globo* de Londres dice en su número de ayer que un parte de Berlin aseguraba creerse en San Petersburgo que el Emperador saldría cuanto ántes para el Sud.

«Viena 9 de noviembre.

Se han enviado 20 mil rusos al Danubio y 20 mil al Asia. Según la *Gaceta de Aquisgran* el czar no quiere ni oír hablar de notas ni arreglos.

El consejo gubernamental de boyardos, nombrado en Bucharest por el príncipe Gortschakoff, ha sido advertido de que debia evitar cuidadosamente el provocar la hostilidad del emperador. Las personas que propalen noticias falsas serán, en virtud de un bando del general, ahorcadas inmediatamente y sin forma de proceso.

Cartas de San Petersburgo dicen que los arsenales trabajan día y noche; el emperador ha tenido un ligero ataque de la gripe. Créese que S. M. acompañado del gran duque Alejandro hará un viaje á Bucharest.

El general Paskiewitz ha declinado el honor de mandar el ejército del Danubio, á causa de su avanzada edad. El príncipe Woronzoff, general del Cáucaso, ha sido destituido; se ignora quien le sucederá.

Leemos en el *Siecle*:

La Rusia ha sido vencida en el primer encuentro; su dignidad no le permitirá conceder lo que hasta ahora ha negado; si la Turquía queda derrotada, el honor de la Francia y de la Inglaterra no les permitirá sacrificar al sultan á las exigencias del czar; de modo que tenemos siempre la guerra, una guerra que si bien puede terminarse pronto, puede tambien causar un incendio en toda Europa.

Una prueba de que los gabinetes de Paris y de Londres comprenden mejor de lo que les conviene decir la gravedad de la situacion, es el haber dirigido una nota al gobierno austríaco para que se pronunciará claramente; en este caso ó el Austria se declarará contra la Rusia, ó los aliados del sultan sabrán que tienen en aquella potencia una parte neutral contra la cual pueden tomarse prontas garantías.

INDIA.

El vapor *Calcuta* ha llegado de Alejandría, despues de una travesía de 116 horas. En este último punto se habia recibido la Mala de la In-

dia con noticias de Calcuta del 3 de octubre, de Bombay del 14, de Birman del 17 de setiembre y de Hong Kong del 27 del mismo.

Las tropas inglesas se encuentran sitiadas en el Birman. El país está en poder de los partidarios de Meaton y de otros gefes del mismo linaje, los cuales dicen que obran bajo la autoridad del rey de Ava. Se hace fuego sobre los vapores que suben y bajan el rio, y la tierra va quedando desierta.

Ha muerto el famoso gobernador de la residencia de Agra, Mr. James Thomason. El comercio se sostenia bien en la India.

Una columna de insurgentes ocupó el 17 de setiembre á Sanghai.

El 12 del mismo mes, los insurgentes derrotaron completamente en Amoy un cuerpo de tropas del gobierno. Los duros mejicanos deben correr en China.

Bombay 14 de octubre.

El imperio de los birmanes se encuentra infestado de insurgentes. El gefe de ellos, Meaton, se prepara á atacar á Henzanda.

La cosecha de añil se presenta bajo buenos auspicios.

Los insurgentes chinos han tomado á Sanghai. Dos funcionarios hindus han sido muertos, y la aduana ha quedado saqueada.

Un cuerpo expedicionario ruso se ha adelantado hasta diez jornadas de Khiva. Este cuerpo amenaza á un mismo tiempo á Khiva y á Bockara.

Alejandría 5 de noviembre.

Se estan haciendo en Egipto mas levás militares. El hijo de Abbas-Bajá ha sido nombrado ministro de la Guerra.

ITALIA.

Todas las correspondencias de Cerdeña dicen que se hacen en aquel país grandes preparativos de guerra.

ALEMANIA.

«Carlsruhe 10 de noviembre.

Por un decreto del gran duque de Baden, y con motivo de la desavenencia que existe entre este Estado y el arzobispo de Friburgo, se agrega á este prelado un comisionado especial sin cuya firma ninguna decision del arzobispo ú otra cualquier medida que se publique en su nombre será ejecutada ni reconocida en el gran ducado de Baden.

Ha sido nombrado comisionado especial Mr. de Bargar, director de la espresada ciudad.»

ESTADOS-UNIDOS.

El Niágara ha traído una noticia de suma importancia para los intereses generales del comercio y de la civilización; que la escuadra anglo-americana, al mando del comodoro Perry, había llegado al Japon el 8 de julio, y vuelto á salir el 17 del mismo mes. Se asegura que fué bien recibida y que quedó convenido que los puertos de aquel grande imperio se abrirían en la próxima primavera. Se ignoran los términos de este arreglo, por lo cual no podemos discurrir sobre los resultados de aquella expedición atrevida, hasta que nos sean mas completamente conocidos.

Se dice que el señor ministro de España en Méjico había suspendido sus relaciones con el gobierno, y salido de la capital: se ignoraban los motivos de esta determinación. Nada podemos añadir por nuestra parte, porque nada mas dice el parte telegráfico de Nueva-Orleans sobre el particular.

La revolución de Yucatan había sido suprimida, costando el sacrificio de trescientos hombres. Los indios continuaban sus destrozos en Durango y Nuevo Leon, y el cólera hacia estragos todavía en Oajaca.

Lo mas notable que ha ocurrido últimamente en la política exterior de los Estados Unidos, es la negativa del gobierno del Piamonte á recibir á Mr. Foresti, americano naturalizado, en calidad de cónsul de este país, por ser partidario de la república roja. Si el ejemplo del Piamonte hubiera de ser imitado por los demas gobiernos de Europa, Mr. Pierce tendría que rehacer en gran parte su lista diplomática. La oposicion ha tomado acta de este suceso para justificar sus ataques contra la marcha política de la actual administración.

SECCION COMERCIAL.

Esciben de Lóndres con fecha 8 del actual la siguiente carta:

Ha llegado el paquete ingles *Bracileira* procedente del Sud-América con cartas de Buenos Aires que alcanzan al 1º de octubre. El estado de aquella república era favorable. Se había restablecido completamente la tranquilidad en todo aquel rico territorio, de cuyas resultas había entrado la confianza en todas las clases, y todos los compradores del Interior se habían presentado en el mercado, haciendo empleos de consideración. Los efectos peninsulares como vinos secos y dulces, frutas, sal, papel, jabon, aceite, harina, fieltros, sederías, té, estaban á precios muy ventajosos y eran muy buscados. Como una prueba de la importancia que iba adquiriendo el comercio con España, la cantidad de buques españoles en el puerto era mayor que la de ninguna otra nación, y consistía en dicha época de los buques siguientes:

- Bergantín Arrogante Emilio, de 270 toneladas, su capitán J. Costas.
Barca Mercedes, de 225 ton., su capitán Oliver.
Bergantín Vencedor, de 189 ton., su cap. B. Rossos.
Bergantín Julito, de 236 ton., su capitán J. Sensat.
Barca Joven Agustín, de 288 ton., su capitán A. Domeneque.
Polacra Union, de 212 ton., su capitán M. y Suris.
Fragata Union, de 216 ton., su capitán J. Perez.

- Barca San Andres, de 280 ton., su capitán J. Berdaguer.
Bergantín Manuel, de 155 ton., su capitán P. Garcia.
Bergantín Salvador, de 170 ton., su capitán S. Milet.
Polacra Union, de 173 ton., su capitán José Creus.
Bergantín goleta Ninfa, de 129 ton., su cap. P. Carrao.
Bergantín Amnistía, de 176 ton., su cap. P. Alsina.
Bergantín San José, de 230 ton., su capitán J. Gali.
Barca Mongo, de 265 ton., su capitán J. Paris.
Polacra Cronómetro, de 150 ton., su cap. A. Casares.
Barca María Clotilde, de 430 ton., su cap. A. Sarachaga.
Bergantín Carolina, de 193 ton., su capitán J. Blas.
Bergantín Tomas, de 212 ton., su capitán P. Rosse.
Fragata Lindo, de 196 ton., su capitán J. Ferrer.
Polacra Diana, de 281 ton., su capitán J. Maristagan.
Barca Restaurador, de 202 ton., su capitán A. Fontanilla.
Fragata Amelia, de 246 ton., su capitán A. Gomez.
Barca Joven Mariana, de 200 ton., su cap. N. N.

El vapor *Canada* también ha llegado de los Estados- Unidos. De la Habana tenemos noticias hasta el 17 de octubre. Toda la isla continuaba gozando de paz. Los campos se presentaban con buenas apariencias. La escasez de buques en el puerto de la Habana aumentaba de dia en dia, y los fletes se hallaban muy altos.

En la Cíté esta tarde los fondos han continuado subiendo. La alza en los consolidados hoy ha sido 1 por 100. Esto no es debido á que se hayan recibido mejores noticias de Oriente, únicamente es causado por el estado de las especulaciones sobre dichos fondos, pues los particulares han empleado fuertes sumas en estos títulos cuando estaban á precios bajos, con el solo objeto de guardarlos, de modo que los que han jugado á la baja se encuentran ahora sin papel que tomar para liquidar sus operaciones, y de aqui la subida. Consolidados á 95 1/2 á 3/4.

Havre 9 de octubre.

Ayer se vendieron unas 1800 balas de algodón. Hoy es buena la demanda y los precios se hallan bien sostenidos, habiéndose vendido mas de 2500 balas. Sobre el medio dia se ha tenido noticia de haber llegado á Liverpool el vapor Atlántico con los siguientes avisos: Nueva-York 29 de octubre: alza de 1/2 c., Nueva-Orleans 25 id., middling 9 1/4 c., Móhila 22 id., middling 9 c. Esta tarde en Liverpool han estado los precios mejor sostenidos, habiendo ascendido las ventas del dia á 8000 balas.

Habana 15 de octubre.

Las enfermedades que parecían disminuir de intensidad causan nuevos estragos entre las tripulaciones de los buques que hay en la rada. El Don Juan, capitán Gallet, despues de haber tenido atacados del cólera y de la fiebre amarilla varia gente de á bordo, ha podido por fin completar su tripulación y despues de mañana debe salir para el Havre.

Montevideo 1º de octubre.

Por el Brasilera. Cueros. Durante el mes de setiembre se han realizado partidas de la mayor consideración, lo mismo para Europa que para los Estados- Unidos, pero en el último período del mes, los sucesos políticos, lo propio que la reducción de las existencias, han trabado las transacciones. Todavía queda buena demanda. Los cueros salados, al igual que los secos, son muy solicitados, siendo limitadas las provisiones y muy cortos los arribos. Los demas artículos de exportación están encalmados.

Rio Janeiro 10 de octubre.

Habiendo continuado la demanda para los artículos de exportación, se han pagado dos pequeños lotes de bacalao, de calidad ordinaria, procedentes de la Plata, á 9 P. 200, y cergamento de Noruega, calidad superior, ha obtenido P. 17 el quintal. Aceite de oliva, se ha realizado á 2,200, procedente del Mediterráneo, y P. 300 á 315 la pipa de Lisboa, segun mérito.

Bujías esteáricas 600 reis la libra. Sal, se ha pagado últimamente 1,100 reis por 3,000 alquieres. Papel florete 2,000 á 2,400 reis la resma, segun calidad. Aguardiente P. 290 á 320 la pipa. Espíritus 3/6 de 3,000 á 3,200 reis el galon. Vino firmemente sostenido y en alza á consecuencia de las últimas noticias de Europa, desfavorables á la próxima cosecha.

Pernambuco 16 de octubre.

El algodón de primera calidad está de 6,400 á 6,700 reis la arroba; id. de segunda 6,000 á 6,300; id. de Paraíba puesto á bordo, 7,000, y el de Maccio idem 6,600 á 6,800. Vino tinto del Mediterráneo P. 132 á 135 la pipa; id. blanco P. 120 á 132. Aceite de oliva 2,800 reis el galon. El azúcar está nominal.

Medina del Campo 6 de noviembre.

Los trigos en el mercado de hoy han estado muy solicitados á los precios de 33 á 36 reales fanega de peso de 90 á 93 libras, y aunque era abundante todo se ha vendido á dicho precio. Las demas semillas continúan lo mismo, así como los portes, á escepcion de Bilbao que se han pagado hoy hasta 2 1/4 rs. fanega.

El tiempo para la sementera sigue perfectamente y así es que los sembrados de todas las semillas tienen buen nacimiento. Los arrastres escasean por todas partes.

Nuevo bacalao en Canarias.

En varias ocasiones nos hemos ocupado del porvenir inmenso que á la navegación y al comercio de nuestro país se abre con la nueva industria pesquera de islas Canarias, debida al incansable celo y laboriosidad del comisario régio Sr. Vargas. Hoy vamos á dar algunos datos que son de sumo interés, y que prueban completamente la exactitud de nuestras observaciones.

En el año pasado, los buques despachados en Francia para la pesca del bacalao han conducido 378,862 quintales métricos de bacalao fresco y seco, aceite, huevos y demas adherentes de la pesca, un 6 por 100 menos que en 1851 y 1 por 100 que el último quinquenio, diferencia mas marcada en el pescado seco. La baja en el producto de pesca de la ballena ha sido mas notable.

Este cetáceo, acosado por la afluencia de pescadores en los mares del Norte, ha emigrado tomando distintos rumbos. Muchos de ellos se han presentado en las aguas del archipiélago canario, donde varios buques americanos se están aprovechando de ellos. Los buques franceses que se han ocupado en el retorno de esta pesca, han tenido resultados muy mezquinos. A solo 3,889 quintales métricos de aceite y todo aprovechamiento, ascienden los cargos, habiendo sido en 1851 de 17 mil 477, ó lo que es lo mismo, una baja de 78 por 100 y 81 en el quinquenio. El gobierno frances ha tenido también una economía de 36 por 100 en las primas abonadas, con relacion al año de 1851.

La pesca de la ballena y el salpreamiento del pescado, son de una importancia grandísima. Los datos que nos suministran los documentos oficiales de los Estados- Unidos, son un comprobante seguro de ella. A mas de 400,000 dollars asociando el valor del pescado seco que se exporta anualmente de aquel país. El aceite de ballena y otros pescados se valorizó en 1851 en 900,000 dollars, el blanco ó saín en 500,000, y las costillas, bujías llamadas de esperma y demas productos de

este cetáceo, en unos 400,000, ó sea el valor de las exportaciones de los productos de esta industria, dos millones de dollars. No hay duda que si las Canarias fomentan estas industrias con constancia, con grandes elementos, no con sociedades raquíticas que perezcan en su infancia por justos y patrióticos que sean sus deseos, un nuevo porvenir se abriera á aquel país, poniendo en circulación capitales respetables, recibiendo impulso la marina mercante, y ocupación los brazos que hoy emigran por falta de alimento.

Mercado público de granos en Zaragoza.

Los precios á que se han vendido en el mismo, desde el dia 10 al 12 del actual son los siguientes:

- La fanega de trigo de 15 y 1/2 reales á 18.
La fanega de cebada de 5 1/4 reales á 5 3/4.
Morcacho á 9 rs. 3/4.
Avena á 3 rs. y 1/2.
Habas de 7 rs. y 1/2 á 8.
Panizo á 7 rs. y 1/2.
El aceite se vendió en los mismos dias de 56 á 58 rs. la arroba.

Esciben de Cáceres (Estremadura) con fecha del 9:

Llevamos un tiempo regular. Aunque tardías, las aguas han mejorado algo los campos, y hoy no existen los temores que se abrigaban hace veinte dias. Los labradores por lo mismo van haciendo bien sus sementeras, y de esperar es que no tarde mucho en verificarse el brote de todas las semillas.

Este tiempo favorece también á las diferentes clases de ganado, si bien no hay que esperar notables beneficios por el retraso con que han venido las lluvias. Los cerdos saldrán de los montes con menos carne que la que hubieran sacado, habiéndoles ayudado el temporal con mas anticipación, y el ganado lanar, tanto estante como trashumante, no hará poco con repouerse del estado decadente á que llegó en las últimas semanas, y criar nada mas que lo correspondiente á un año mediano.

La aceituna, aunque ha mejorado, su escasez quizá no ofrezca utilidades á los cultivadores de los olivos, y el consumo de aceite para el inmediato año se ha de sostener en gran parte con las existencias que hoy se cuentan en toda Estremadura.

Los granos, y particularmente el trigo, se encuentran en una completa paralización por falta de medios de transporte hasta Sevilla, que es punto de mejor y mas pronta salida para los mismos. Ahora puede verse si es ó no de inmenso interés el fomento de nuestras comunicaciones, pues mientras el comercio de cabotaje arrima sus embarcaciones á todos los puntos de España solicitando los granos que están acopiados, esta provincia se mantiene con sus existencias, sin que pueda sacar partido del movimiento comercial á que se la invita. El transporte general á Sevilla es por la arriería y carros del país, medio insuficiente para atender hoy á todas las necesidades de conducción, y tanto mas si, como es de esperar por la estación en que nos encontramos y la próxima del invierno, los caminos se ponen del todo intransitables. A su mal estado es debido que las conducciones que han salido esta semana para Sevilla se paguen en fanega á 19 rs., cuando el trigo habrá costado al mismo precio ó tal vez un real menos, y todo ello para recorrer una línea de 40 leguas.

BOLSA DE MADRID DEL 14 DE NOVIEMBRE.

Table with 2 columns: Description of securities and their values. Includes items like 'Títulos del 3 por 100 consolidado', 'Títulos nuevos del 3 por 100 diferido', 'Inscripciones de participes legos del 4 y 5 por 100 á Denda amortizable de 1ª clase', 'Dicha de 2ª clase', 'Acciones de San Fernando á 103', 'Material del Tesoro preferente', and 'Id. no preferente'.

## NOTICIAS NACIONALES.

MADRID 15 DE NOVIEMBRE.

La siguiente carta que ha dirigido al director de *La Esperanza* su corresponsal de Santiago, inspira un interés tal que no dudamos será leída con sumo gusto.

Santiago 9 de noviembre de 1853.

Muy señor mío y amigo: Cesé de molestar á V. y al público con mis cartas desde que empecé á ver algún remedio á la aflictiva situación de Galicia, acordándome de lo que dice Séneca: *non est ambitiosa fames*, etc. aterradora ha sido la calamidad. Pero grandes han sido también los consuelos que la Divina Providencia nos ha deparado. Siento bastante que mis circunstancias no me permitan esponer las muchas y muy gratas reflexiones que sobre ellos se me han ocurrido y se me ocurren á cada paso. Galicia en la ocasión presente tiene mucho, muchísimo que agradecer á las demas provincias sus hermanas en la fe y en la comunión católica. Del celo y esfuerzos nunca bien encarecidos de las personas influyentes de este país hablé ya en mis anteriores comunicaciones, y nunca acabaría si hubiese de decir todo lo que tal vez convendría que el público supiese, si los corazones de los hombres fuesen mas anchos y los sentimientos de todos estuviesen á un mismo nivel, lo que nunca ha sido ni será. Mas el agradecimiento de los habitantes de Galicia debe traspasar los límites del país atribulado; debe ir mas lejos, porque mas lejos han encontrado eco sus gemidos y lamentos en los días de su amargura. Sabido es cómo y por qué medios, al parecer tan sencillos, se abrió en toda España una cruzada de caridad para el socorro de Galicia. Se me escapa de la pluma que era la España antigua la que así obraba, la España de la fe robusta, de la caridad activa y generosa, de la esperanza en recompensas de otra vida; no la España de las teorías, y de los reglamentos, y de los planes humanitarios, bellos en los gabinetes, estériles en la choza del menesteroso. Dejemos esto, y V., mi buen amigo, sabrá, no lo dudo, dispensar su indulgencia á mi inoportunidad. ¿Qué culpa tengo yo de que anden siempre bulliendo en mi cabeza estos molestos contrastes?

Son ya conocidos de V. y del público nombres de españoles que se han hecho célebres por su caritativo desprendimiento en favor de Galicia. No los repetiré, por las razones que otras veces he indicado, y porque sé que algunos de ellos han prohibido espresamente que se publique su nombre, contentos con que sus obras se apunten en el gran libro que se conserva en los archivos de la eternidad, y que un día se publicará á la faz del orbe entero. Debo sí, decir á V., para su consuelo, y si usted quiere para el de todos los católicos, que como la caridad no conoce extranjeros, sino que en todas partes vé hermanos, no solo los católicos de España, sino los de Portugal, Francia, Inglaterra y de otras partes han acudido á asociarse á la santa empresa, cuyos benéficos resultados estamos todavía experimentando.

Tiene V. ya noticia, y la tienen los lectores de su periódico, de los cuantiosos donativos del señor viz-

conde de Trinitade y su esposa, y de las suscripciones abiertas en las oficinas de los periódicos *O Portugal* y *La Nazao* (periódicos miguelistas), cuyos directores en sus artículos y en muy atentas cartas dirigidas al Escmo. señor Arzobispo de esta diócesis, al remitirle el producto de dichas suscripciones, respiran el mas puro entusiasmo de caridad.

Eos Sres. Cardenales Arzobispos de Lyon y Burdeos han remitido al señor Arzobispo de Santiago noventa y seis mil francos de las suscripciones abiertas en sus diócesis, y posteriormente el de Lyon otra suma de seis mil quinientos francos. El señor Obispo de Orleans, además de otra suma anterior que ahora no recuerdo, ha enviado últimamente la de doce mil francos. El Escmo. señor marques de Viluma ha hecho un señalado servicio, encargándose de la pronta remision de esos productos de la caridad de nuestros hermanos de Francia.

Ultimamente, señor director, en Inglaterra se ha verificado una cuestion en favor de Galicia. En Inglaterra... y ¿por qué en Inglaterra, donde para todos los seres animados hay compasion y beneficencia organizada, no habia de haber un arranque de caridad en favor de los pobres de Galicia que morian de hambre? Sí, amigo mío; allí donde el pobre clero y pueblo católico ven con tanta resignacion sus antiguas riquezas en manos de los *flántrópicos* aristócratas; allí donde los católicos romanos no hacen poco con sostenerse á sí mismos y á su culto, ha tenido lugar una escena interesante, que debe escitar en gran manera la gratitud del pueblo gallego y de todos los que hemos sido testigos de sus angustias.

El señor conde de Maceda, conmovido á vista del cuadro doloroso de las miserias de su país, y no satisfecho su anhelo de remediarlas con los particulares desembolsos que habia ya hecho, se dirigió al escelentísimo señor cardenal Wisemann, arzobispo de Westminster, presentándole una carta del Escmo. señor arzobispo de esta diócesis, y varios números de *La Esperanza*, en que se pintaba la situacion desoladora en que se hallaba Galicia. El señor cardenal, vivamente interesado en el alivio de los que por españoles y católicos escitaban en su corazón dobles simpatías, se dignó disponer que en la misa mayor del primer domingo de setiembre se hiciese en la capilla española de Londres una cuestion en favor de los pobres de este antiguo reino. Comisionó al efecto á Mons. Weld, prelado doméstico de Su Santidad y protonotario apostólico, quien, oyendo al señor conde de Maceda, se penetró tan bien del estado de Galicia, que vivamente afectado, no solo aceptó gustoso la comision, sino que para llevarla á feliz término se encargó de pronunciar, como lo hizo, en la referida capilla, un discurso evangélico, que por las noticias que á mi han llegado fuera muy de desear viese la luz pública, para reunirle á la coleccion de las pastorales ó circulares de los señores obispos españoles y franceses relativas al mismo objeto.

El resultado de la empresa fué reunirse en breve espacio de tiempo noventa y seis libras esterlinas y catorce schelines, cantidad que debe parecernos considerable, atendiendo

á las circunstancias de los donantes, pobres en lo general y de ajeno país, si bien auxiliados por algunos de este, entre los cuales merecen especial recuerdo por su caritativo desprendimiento, el Escmo. señor don Joaquin María del Castillo, ministro de Méjico en Londres, y los señores conde Mascareña y D. José Losada. He estampado estos nombres, así como los de los señores ántes citados, no sin temor de ofender su modestia, especialmente si á V. le da gana de publicar esta carta como otras mías. Si así fuese, yo suplico á esos buenos señores se dignen mirar esto como un desahogo de los sentimientos de gratitud y de cristiana alegría de que ellos con sus obras han henchido mi corazón. ¿Por qué no he de hacer participantes á todos los buenos del gozo que á mi me proporciona el saber tan consoladoras noticias? Por otra parte, es preciso que el mundo entero conozca las obras de la caridad cristiana y los sencillos y maravillosos resortes que emplea en su accion fecunda y bienhechora.

Sébase, sí, ya que hay cristianos débiles y filósofos demasiado atrevidos que creen casi estinguído en el mundo el influjo de las ideas y sentimientos del catolicismo; sébase que el catolicismo vive, y que la caridad, que es su alma, puede y podrá siempre, ostentando sus prodigios, decir á los soñadores: «Yo soy mas poderosa que vosotros; yo soy el poder de Dios, y vosotros los hijos de la nada. Yo no necesito de vuestras teorías para remediar los males de la humanidad. Tengo en mí fuerza bastante para renovar al mundo, para vivificarle, aun cuando esté como Lázaro pudriéndose en el sepulcro.»

Queda de V. como siempre su seguro y apasionado amigo y capellan Q. S. M. B.—Fernando Blanco.

El día 11 fué conducido á la Cárcel del Saladero nuestro editor responsable D. Manuel Ostolaza, quedando inhabilitado de poder firmar *El Diario Español*.

La causa de esta prision ha sido la denuncia fulminada contra nuestro artículo del sábado último, en el que nos ocupamos de la Real orden expedida por el ministerio de Fomento sobre el ferrocarril del Norte. (*Diario Español*.)

En carta de Roma, que publica el *Univers*, se dice que la nunciatura de Madrid ha sido conferida á monseñor Bedini, nuncio en el Brasil, que actualmente se encuentra en los Estados-Unidos desempeñando una mision temporal.

El 10 del actual el dean de Cuenca en representacion del obispo de la misma diócesis dió posesion del convento de Priego al comisario general de la obra pia de Jerusalem, quien ha encontrado el edificio en un estado bastante bueno. Fijadas las obras generales que hay que hacer en el mismo, el gobierno se propone luego valerse de las personas competentes para arreglarle como sea conveniente á los misioneros de Tierra Santa.

A propósito de haberse lamentado el periódico progresista el *Tribuno*, de que el Sr. D. José María Orense,

marques de Albaida, era el único español que aun permanecía en la emigracion, hemos oido decir que el señor marques de Gerona, ministro de Gracia y Justicia, medita hace ya días el devolver á su patria este ciudadano sin agravio de las leyes.

Está próximo á firmarse el tratado de propiedad entre Francia y España, y aunque desconocemos los términos en que está concebido, como ha sido sometido sucesivamente al informe del consejo real y de personas tan autorizadas como son los Sres. Quinto, Martínez de la Rosa, Cueto y otros, podemos decir que dicho tratado reportará á la literatura grandes ventajas, pues esta es la opinion de todas las personas y corporaciones que lo han examinado. El gobierno español aspiraba á que la propiedad literaria de nuestro país se conservara en Francia por 40 años; pero el gobierno frances no ha podido conceder sino que sean 20. supuesto que en su país se limita á este tiempo aquel en que las obras literarias entran en el dominio público.

El tratado de reconocimiento, amistad y comercio con el Perú, se halla ya terminado por parte de España, y en poder acaso del gobierno peruano para su ratificacion. Decimos *acaso* porque no sabemos si alcanzó el vapor en Londres al cónsul general en Madrid, Sr. Moreira, que salió en posta para Inglaterra, porque no reuniéndose las cámaras del Perú mas que de dos en dos años, el enviado extraordinario, Sr. Osma, deseaba que no pase esta legislatura sin que las cámaras den al proyecto su aprobacion. En cuanto á los pormenores de este, solo sabemos con referencia á personas inteligentes é imparciales que si algun temor hay sobre su éxito, es porque en el Perú no se nos haga, lo que no tememos, toda la justicia obtenida de su dignísimo representante el Sr. Osma. Pero no creemos pecar de imprudentes al decir que el Perú está dispuesto á satisfacer todas las reclamaciones que se le hagan, tanto por el gobierno español como por los particulares que se apoyen en los derechos internacionales y en este mismo tratado, con arreglo á la calificacion y clasificacion de los créditos que harán subsiguientemente ambos gobiernos.

El señor D. Juan de la Cuadra, director general de estancadas, ha sido reelegido por unanimidad diputado á Cortes en el distrito de Baza, provincia de Granada.

Continúa la muerte cebándose en las personas mas conocidas de la sociedad de esta corte. Ayer 12 ha tocado el turno al rico capitalista señor Barrios, que ha fallecido á las á las once de la mañana despues de sufrir largos días una penosa enfermedad.

## Regalo.

Gran número de curiosos se detenia en Paris hace pocos días delante del almacén titulado «Especialidad de trajes para niños», de la casa Deplanche, rue Vivienne 51, en donde se admiraba una rica y elegante toilette encargada á este es-

tablecimiento por S. M. la Reina Cristina con destino á S. A. R. la princesa de Asturias.

Aunque la Epoca de anteayer (12) presenta al señor Martinez de la Rosa como dudoso en aceptar la presidencia del Congreso, que dicho periódico suponía le había ofrecido el gobierno, y en que, como decíamos anteayer, nada tendria de extraño que tuviese lugar la reeleccion, podemos asegurar que la Epoca ha sido mal informada, en el concepto de que hasta ahora el ministerio no ha dicho una sola palabra sobre el asunto del señor Martinez de la Rosa.

Ayer á las cinco de la mañana salió de esta corte para Marsella el Sr. marques de Novaliches, destinado por el gobierno á las islas Filipinas. Le acompañan su secretario D. Adriano García Hernandez, dos ayudantes y algunas personas de las que el gobierno ha destinado á aquellas islas.

Hace dias anunciamos que el señor Marfori, sobrino del duque de Valencia, no iria de corregidor á Barcelona. Con gran aire de triunfo la prensa ministerial afirmó el hecho y aseguró ser esta una de tantas noticias de la Epoca, de quien sin embargo las reproducen todos los dias. Hoy podemos afirmar que el señor Marfori no ha llegado á ser nombrado corregidor de Barcelona por no haber aceptado este puesto.

Han llegado estos últimos dias á las inmediaciones de Madrid los regimientos de caballería Almansa, Farnesio y Villaviciosa.

Estado sanitario de Madrid.

El tiempo se ha metido en agua y no hay señales de que esta cese, interin continúen reinando los vientos Sur y Nordeste que principiaron á soplar desde últimos de la precedente semana: á pesar de esto, es muy poco lo que ha bajado la columna barométrica, como que continúa sosteniéndose á las 26 pulgadas y 2 líneas, aunque en la lluvia y revuelto: la temperatura sumamente templada, hallándose el termómetro de R. entre los 7 y 14°, y la atmósfera revuelta, anubarrada, con nieblas, lluviosa y varia.

Si exceptuamos algunos casos de hemorragias uterinas, de hemoptisis, de asma, de cólicos nerviosos y de calentura miliar, la enfermedades reinantes han continuado siendo las mismas, y de las cuales ya dimos noticia en nuestro último estado sanitario, al que nos referimos por evitar repeticiones.

Las defunciones aumentaron en proporcion al número de los enfermos; pero semejante desventaja se debe á que muchas dolencias crónicas han terminado su carrera, concluyendo con la existencia del desgraciado que las padecía, no pocas víctimas han hecho las tisis, las afecciones orgánicas del corazon y grandes vasos, las hidropesías, algunas de ellas consecutivas á calenturas intermitentes rebeldes que ocasionaron lesiones en los órganos contenidos en la cavidad abdominal, y las gastro entero-colitis crónicas que dieron lugar á diarreas sumamente pertinaces é invencibles á los ausilios de la ciencia.

Palma

21 DE NOVIEMBRE ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana el primer comandante graduado D. Francisco Barrera, capitán del regimiento infantería de Isabel II.

Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.

Por indisposicion del teniente coronel sargento mayor—El primer ayudante—Francisco Rivas y Castañeda.

Boletin religioso.

Santo del dia.

SANTA CECILIA, VIRGEN Y MÁRTIR.

Esta noble romana, habiendo votado castidad, fué obligada por sus padres á casarse con Valeriano, que convirtió á la fe junto con el hermano de este llamado Tiburcio, á quienes bautizó san Urbano papa, alcanzando despues la gloria por el martirio. Almaguio presidente hizo prender á Cecilia para obligarla á sacrificar á los idolos, y ella inspirada por la gracia de Dios convirtió á sus guardias, que con mas de cuatrocientas personas fueron reengendradas en Cristo. Irritado el tirano la mandó degollar en este dia del año 252.

ANUNCIOS OFICIALES.

En el juzgado de primera instancia de este partido existen depositados un pedazo de indiana de fondo encarnado y raitas blancas y negras, otro jaspeado de encarnado y morado, otro fondo encarnado con rayas blancas; dos pañuelos de lana, dos de seda y uno de algodón. Lo que se anuncia en los periódicos de esta capital emplazando á los que se crean dueños, de dichos efectos, para que comparezcan á declarar en este juzgado. Palma 21 de noviembre de 1855.—Por mandado de S. S.—Antonio Cañellas, escribano.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE HACIENDA PÚBLICA DE LAS BALEARES.

En cumplimiento del artículo 20 del Real decreto de 20 de octubre de 1852, los gremios ó colegios de las clases industriales y comerciales, elegirán anualmente de entre sus individuos, uno, dos ó tres síndicos que les representen ante esta oficina, para la imposicion y cobranza del subsidio industrial y de comercio; y como con sujecion al artículo 13 del mismo, debe darse principio en 1º de noviembre inmediato, á los trabajos para la formacion de la matrícula de contribuyentes de esta capital y año próximo de 1854, ha llegado el caso de que la Administracion con arreglo á lo preceptuado en el artículo 5º de la Real instruccion de 20 de julio de 1850, cite á las clases para que concurren á nombrar sus respectivos síndicos. A este fin ha dispuesto publicar el presente anuncio, señalando el dia y hora en que debe concurrir á esta oficina cada uno de los colegios ó gremios que á continuacion se espresan; en el concepto de que para que sea mas cómoda tal concurrencia, ha elegido los domingos, á saber:

Para el dia 27 de noviembre de 1855.

A las ocho de la mañana, especuladores en frutos de la tierra.

A las ocho y media, mesas de villar.

A las nueve, fábricas de licores y dulces.

A las nueve y media, almacenes de arroz.

A las diez, fábricas de pastas para sopa.

A las diez y media, fábricas de almidon.

La Administracion debe recordar á las clases referidas, que la no concurrencia de algun colegio ó gremio, indicará que renuncia su derecho á tener representantes en la imposicion y exaccion del mencionado impuesto por el año de 1854, segun previene el art. 4º de la citada instruccion de 20 de julio de 1850.

Y para que ninguno pueda alegar ignorancia, se inserta el presente en los periódicos de esta capital. Palma 51 de octubre de 1855.—P. O.—Casimiro Urech.

Rifa de los empedrados.

En el sorteo celebrado hoy han salido premiados los números que á continuacion se espresan:

Table with 3 columns: Suertes, Números premiados, Premios. Duros. Rows 1 to 9.

Aproximaciones.

Table with 3 columns: Números anterior y posterior al primer premio, Números anterior y posterior al segundo premio. Rows 10 to 13.

En esta rifa se han despachado 8960 cédulas.

Los sugetos que tengan los números á quienes haya cabido la suerte, acudirán á recoger sus premios en la secretaria del Ayuntamiento.

Palma 21 de noviembre de 1853. Miguel Ignacio Manera, Srió.

LOTERIAS NACIONALES.

Se avisa al público que faltan á percibir las cantidades de los números premiados de las loterías que á continuacion se espresan:

Table with 4 columns: LOTERIAS, OCTAVOS, NÚMS., Rs. vn. Rows for Del 10 sbtre. último, Id., 26 octubre, Id., idem, Id., idem, Id., idem, Del 10 noviembre.

Los individuos que tengan estos billetes, podrán pasar en esta administracion á percibir cada uno sus cantidades.

Se espedan de la del 24 de este mes á 96 reales cada entero y 12 el octavo: se cierra el dia 25. Palma 21 de noviembre de 1855.—Jaime Muntaner.

REVISTA DE PERIÓDICOS DE PALMA.

BOLETIN OFICIAL BALEAR.

En el núm. 3265 se publica:

El anuncio para nueva subasta para la construccion de un puente en Fornalutx.

— Id. en Son Bruy de Pollensa.

— La alocucion del nuevo señor gobernador de provincia (Puigdorfla) á los baleares.

— La vacante de varios magisterios de instruccion primaria en esta provincia.

— El aviso de la junta pericial de San Juan á los propietarios de dicho distrito para que presenten ciertas relaciones.

— El extracto de la cuenta de fondos provinciales de agosto próximo pasado, y hay de existencia 11,748 rs. 7 mrs.

En el número 5266 se inserta:

La subasta verificada del Boletin oficial de esta provincia para 1854 á favor de D. Francisco de Paula Torrents, por 60 mrs. el ejemplar.

— El anuncio de la junta pericial de Petra para que los propietarios presenten relaciones.

— La nota de precios de los mercados de Inca,

Manacor, Mahon y Ciudadela, de julio los últimos, y agosto el primero.

— El extracto de la cuenta de los fondos municipales de Inca, de octubre, y existen 6,707 reales 4 mrs.

Boletin

COMERCIAL Y MARÍTIMO.



ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS DE MALLORCA.

El martes 22 del corriente se despachará correo para Mahon á las doce del dia, á las cinco de la tarde para Ibiza y el miércoles 23 á la una de la tarde para Barcelona. Palma 20 de noviembre de 1855.—Ramon de Sarasua.

ADUANA DE PALMA.

Nota de los buques que han presentado sus registros en el dia de la fecha.

Laud Lealtad, su patron Joaquin Martus, de Tarragona, con duelas y otros.

Laud Amistad, su patron Joaquin Solá, de Areñs, con zumaque y otros.

Vapor Mallorquin, su capitán José Estade, de Barcelona, con barrilla.

Javeque San Juan, su patron Andres Barceló, de Villanueva y Tarragona, con papel.

Laud Buen Camino, su patron Juan Pujol, de Santa Pola, con cebada.

Palma 21 de noviembre de 1855.—El administrador—Perez.



EL MALLORQUIN,

SU CAPITAN D. JOSÉ ESTADE Y SABATER

Saldrá para Barcelona el miércoles 25 del corriente á la una de la tarde, con la correspondencia.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha en la calle de la Portería de santo Domingo, número 1º, cuarto entresuelo.

AVISOS

Nodrizas.

Hay una de 50 años de edad, y la leche de dos meses, que desea encontrar criatura para darle de mamar en su casa que la tiene en esta ciudad. Darán razon en esta imprenta.

Otra de edad de 55 años, y la leche de 5 meses, igualmente desea hallar criatura para criar tanto en su casa como en la de los padres de la última. En el Call, al lado de la casa de D. Honorato Salvá, darán razon.

Jardin en venta.

Hay uno que está poblado de toda especie de árboles frutales, dos fuentes, y casa rústica y urbana con bastante comodidad, sito ea el término de esta ciudad y á las inmediaciones del camino llamado de Portopi, al pie de la montaña de Bellver, y junto á Son Cal-leret, denominado ca se Tresorera: el que quiera comprarlo avístese con su dueño que vive en la calle del Sagell, núm. 1º de la manzana 124.

Depósito de libros usados

DE MARIANO CANALS.

En este establecimiento se ha recibido una porcion de varias obras antiguas y modernas, entre ellas algunas de mérito, las que se venderán á precios muy equitativos, para darlas pronta salida.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP EDITOR RESPONSABLE.